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-- En Sant iago ,  a quince d í a s  d e l  mes de enero de 

1974, s iendo l a s  1 6  horas ,  s e  reunió  l a  Jun ta  en Sesión S e c r e t a  pa ra  

tratar las  s i g u i e n t e s  mater ias:  

1.- Se rec ibe  en audiencia  a l o s  Delegados de l a  Jun ta  de Gobierno 

en d i f e r e n t e s  i n d u s t r i a s  t e x t i l e s .  

As i s t i e ron  por : 

Yarur, e l  señor  Coronel ( R )  A.  Baeza E. 

Sumar, e l  señor  General (R) C. Hepp. 

Lanera Aus t ra l ,  e l  señor  Serg io  Saavedra 

T e x t i l  Progreso, e l  señor  Coronel (R) S, Contador 

Sa id ,  e l  señor  Armando Croxat to 

Comandari, e l  señor  Coronel M. Tosso 

Po l l ak ,  e l  señor  Coronel (R) G. Aravena 

Rayonhil, e l  señor  Carlos  Pérez  

Paños Ove ja Tomé, e l  señor Mariano Serrano. 

a) E l  señor  General Hepp expuso l a  s i t u a c i ó n  de Sumar, es tab lec ien-  

do: 

- Número de empleados y obreros  que t r aba jan  en l a s  p lan tas ,  

4.500. 

- E x i s t e  buena s i t u a c i ó n  l a b o r a l .  

- F a l t a n  técnico6 que s e  fueron a l  ex t r an je ro ,  pero algunos pro- 
1 

yectan volver.  - Hay un 80% de acuerdo con l a  devolución de l a  empresa a los 

ant iguos  dueños. 

- Tienen d i f i c u l t a d  pa ra  a d q u i r i r  mater ias  primas, t a l e s  como 

algodón, caprolaotan y po lyes t e r ,  
- Impuestos y pagos p r e v i s i o n a l e s  a l  dia .  
- D i f i c u l t a d  en colocación de l a  producción por  aumentos de pre- 

c ios .  Los c l i e n t e s  piden plazos.  - No t i e n e n  c r b d i t o s  bancar ios  por  e s t a r  en e l  Area Socia l .  

- Producción a n ive lee  normales, mejorando. 

- P l a n t a  nylon t r a b a j o  a dos t e r c e r a s  p a r t e s  su capacidad. 

- Algodón, e s t á  bien su  s tock.  

- La  adquis ic ión  de mater ia6 primas, por e l  a l t o  prec io  en e l  

mercado mundial d e l  algodón y caprolantan,  se hace d i f i c i l .  

- C a p i t a l  explotación totalmente consumido. No hay fondos pa ra  

hacer  f r e n t e  a adquis ic ión  de mater ias  primas. 



R E P U B L I C A  D E  C H I L E  

JUNTA DE GOBIERNO - 

- Tres  m i l  mi l lones  de escudo6 neces i t an  Para t e n e r  mater ia  

prima para  2 Ó 3 meses, pa ra  10 c u a l  ha s o l i c i t a d o  l o s  acre-  

d i t i v o s  a l a  Corfo. 

- Ventas en e l  orden de 1 mii lbn 500 m i l  escudos mensuales. 

- Sueldos en e l  mes de diciembre, 250 mil lones de escados. 

- Deuda t o t a l ,  2 m i l  mi l lones  con Corfo, 

- Neces i ta  170 mi l lones  de escudos para  r e t i r a r  mater ia  p r i -  

ma de Aduana. No t i e n e  fondos para  pagar. 

b) E l  señor  Coronel en R e t i r o  Guillermo Aravena, Delegado en Po- 

l a k ,  expone: 

S i tuac ión  l a b o r a l  bien. 

Exceso de obreros  l o s  que s e  han i d o  eliminando, 

Problema p r i n c i p a l ,  f a l t a  de fondos. 

F a l t a n  para  enero 530 mi l lones  de escudos. 

Ventas han bajado, 

Propone e n t r e g a r  l a  i n d u s t r i a  a sus dueños que e s t á n  coope- 

rando y que podriau d a r l e  una inyección a l a  Fábrica.  

Sr .  Polak propuso a l  General Sr .  Nuflo dar  un 10% más de par- 

t i c i p a c i ó n  a s u s  obreros ,  siempre que no haya discr iminación.  

Ventas a n i v e l  de t iendas ,  

En genera l ,  estima que l o s  obreros v e r í a n  con buenos o j o s  l a  

devolución a s u s  an t iguos  dueños. 

E l  1Q de febrero  s a l e  de vacaciones l a  fábrica, pero si no l e  

dan e l  c r e d i t o  tendran que p a r a l i z a r  s u s  ac t iv idades .  

Personal ,  2.200 e n t r e  empleados y obreros.  

c )  E l  Coronel (R) señor  Contador, informa 10 s i g u i e n t e  8obre T e x t i l  

Progreso: 

- I n d u s t r i a  t e x t i l  a base de l ana ,  6% y po lyes t e r ,  40%. 
- Tiene 200 empleados y 530 obreros.. 

- Nunca ha ten ido  problemas l abora le s .  

- Su producci8p ha ido  en aumento: de 4,078 metros d i a r i o s  a n t e s  

d e l  10 de septiembre, en diciembre Be produjeron 5.135 metros 

d i a r i o s .  

- En cuanto a l a  mater ia  prima, t i e n e n  problemas con l a  l a n a  que 

adquieren en Magallanes, porque l o s  l ane ros  a u s t r a l e s  han au- 

mentado mucho e l  precio.  
- Corfo ha  respaldado c r é d i t o s  para  a d q u i r i r  l ana .  

- En cuanto a l  r e s t o  de l a  mater ia  prima, no hay problemas, por- 

que e l  aldobsaa ( fon6 t i ca )  de Argentina e s t á  l legando en perfec-  

tas condiciones. 
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- Ventas: en oc tubre  fueron buenas; en novienbre bajaron un po- 

co y en diciembre mejoraron. En enero, que e s  un mes c r i t i c o ,  

no hay problema, pues s e  no ta  un aumento en las ventas .  - Se encuentra  a l  d i a  en e l  pago de impuestos, t r i b u t o s  y gas- 

t o s  p rev i s iona les ,  as í  como en sue ldos  y,-salarios.  Tampoco 

han t en ido  d i f i c u l t a d e s  en co locar  l a  producción. 

- Han conseguido c r é d i t o s ,  de más o menos 100 mi l lones  mensua- 

l e s ,  por intermedio d e l  Banco Cent ra l ,  debido a l a  s i t u a c i ó n  

econbmica que s e  l e s  presentó  por las  a l z a s  d e l  dó la r ,  de l a  

mater ia  prima especialmente y de las remuneraciones de l o s  

t raba jadores .  

- L a  deuda a l  31 de diciembre asciende a 125 mi l lones  y nece- 

e i t a r í a n  a l rededor  de 60 mi l lones  mensuales mient ras  s e  regu- 

l a r i z a  l a  s i tuac ión .  

- Los empleados y obreros  e s t á n  en muy buenas condiciones.  No 

e x i s t i d a  obs táculo  pa ra  que l a  empresa vuelva a s u s  an t iguos  

duefios, pues Alfredo Yarur, e l  ex  Gerente General, l a  t e n i a  

en exce len tes  condiciones,  en e s p e c i a l  l a  s i t u a c i ó n  económica 

dQ1 personal.  

E s t a  empresa t e n i a  l a  magoria de l o s  c o n t r a t o s  con l a s  FF.AA. 

d)  E l  beñor Mariano Serrano expone l a  s i t u a c i ó n  de Paños Oveja Tomé: 

Agradece e l  reconocimiento que s i g n i f i c a  haber lo  nombrado Delega- 

do d e l  Gobierno en una e m p r e s ~  donde ha laborado durante  35 años. 

- En octubre s e  b a t i ó  e l  récord  de producción y s e  no ta  e s p i r i -  

t u  de colaboración d e l  personal  para r e g u l a r i z a r  l a  marcha de 

l a  i n d u s t r i a .  
- Trabajan 1.120 empleados y obreros.  E s t á  con oobrecarga de no 

más de 50 personas. 

- Los ex t remis t a s  que p o l i t i z a r o n  l a  empreea t r a t ando  de c r e a r  

un compleso s o c i a l i s t a  en Ton6 mismo con las o t r a s  dos plan- 

tas e s t a t i z a d a s  -Be l l av i s t a  y FIAP-, crearon en e l  personal  

l a  imagen de que se  i b a  a hacer  un ensapo s o c i a l i s t a .  - La perd ida  d e l  c a p i t a l  de t r a b a j o  s e  produjo no dAndole a l a  

empresa p r e c i o s  remunerativos,  que por l o  menos cubr ie ran  e l  

gasto.  A l  11 de septiembre, l a  i n d u s t r i a  t e n i a  una deuda de 

74 mi l lones  de dó la res ,  m & s  o t r o s  c r b d i t o s  concedidos con e l  

a v a l  de l a  CORFO, que en l a  a c t u a l i d a d  completan 274 mi l lones  de 
escudos, Debe volverse a colocar  e l  c a p i t a l  en su verdadero va lo r  

mediante l a  le8 de r eva lo r i zac ión ,  l o  que impl ica  gran desembolso 

de c a p i t a l .  
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- Se mantiene a plena carga l a  producción para  asegurar  las re-  

muneraciones de l o s  t raba jadores .  Contra eso, e l  mercado s e  

empezb a deprimir  por  l o s  r e a j u s t e s  de p rec ios ,  10 que ha s ig -  

n i f i cado ,  por una p a r t e ,  que l a  producción e s  altísima y, por 

l a  o t r a ,  que e l  mercado e s t á  deprimido. Por e l l o ,  l e s  preocu- 

pa seriamente que e l  s tock  de productos terminados ha  l l egado  

a una cifra p e l i g r o s a  0-258 m i 1  metros--, con t ra  una produc- 

ción programada de 160 m i l .  Pa ra  r e a l i z a r  un despegue, s e  e 
c e s i t a r í a  una f ac tu rac ión  mensual estimada en 400 mil lones y 

que se  r edu je ra  e l  s tock ,  l o  que no se ha producido, 
- En e l  mercado d e l  Area Andina no t i enen  mucha demanda s u s  p r o  

ductos  por e l  clima, debido a que s u  producción e s  l ana ,  

- Su problema urgente  e s  e l  f inanciamiento de l a  empresa. Cree 

que puede mejorar, pues e s t á n  a ~ r i e n d o  un poco e l  c r 6 d i t o  e 

incent ivando l o s  pagos a 15 dlas .  

Neces i ta  100 millonea mensuales para  f i n a n c i a r  e l  t r i m e s t r e  

enero-febrero-marzo. - Act i tud  de l o s  obreros:  es t ima que e l l o s  e s t á n  a t e n t o s  a v e r  

que pos ic ión  s e  tomaria,  y un ~ ~ U B C O  cambio h a c i a  a t r h s ,  h a  - 
c i a  una pos ic ión  r i g i d a  a n t e r i o r  l o s  decepcionaría.  

e )  E l  señor  Se rg io  Saavedra da cuenta  sobre l a  s i t u a c i ó n  de la  em- 

p r e s a  Lanera Auetral ,  en lo8 s i g u i e n t e s  términos, 

- Se dedica exclusivamente a l  a c r i l i c o .  Su p r o p i e t a r i o  e r a  uno 

de l o s  señores  Sumar. 

- Su producción media e s  de 95 m i l  k i l o s ,  y actualmente produce 

85 m i l  k i l o s  de h i l a d o  y 100 m i l  k i l o s  de t o s c a  r i d  ( fon6 t i ca ) .  

- Antes de septiembre t e n i a  596 bbreroa,  l o  que s i g n i f i c a b a  exce  

s o  de personal.  Ahora se ha rebajado a 466. Los empleados, 

de 715 s e  han reducido a 90, 

- L a  s i t u a c i ó n  l a b o r a l  e s  normal; más e n t u s i a s t a  que a n t e s ,  

- Se ha  hecho una r e d i s t r i b u c i ó n  de l abores  en l a  f l ibr ica,  ya que 

por e l  exceso de personal  había mucho desbara jus te .  Esa r ed i s -  

t r i b u c i ó n  ha s i g n i f i c a d o  c a s i  20% más de producción. 

Todo e s t o  e s  r e f e r e n t e  a la p l a n t a  de Coquimbo. - E l  aumento de producción ha s i g n i f i c a d o  t e n e r  que acumularla 

bodega, aun cuando las ven tas  comprendan e l  70% de e l l a .  
- Tiene l o s  mismos problemas que las demás i n d u s t r i a s .  No alcan-  

zan a f i n a n c i a r  c r é d i t o s  a l  e x t e r i o r ,  porque l a  mater ia  prima, 

que e s  importada, s e  t r a e  por intermedio d e l  Mercado Andino 

desde Per6. 
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- Igual como lo expresd e l  seÍíor Serrano, despu6s de a b r i r  l o s  acre-  

d i t i v o s  y r e c i b i r  l a  materia  prima, se verá.en l a  obl igación de p a  

r a l i z a r  las ac t iv idades  e l  20 de enero, por no t ene r  dinero para: 

pagar l o s  derechos de Aduana. 

Habian pedido un c r é d i t o  de 155 mil lones de escudos, e l  que, des - 
pués de nuevos es tudios ,  l o  bajaron a 104 millones, 

- De 86 m i l  k i l o s ,  l a  producción s e  redujo a 50 m i l  e s t e  mes para e s  

t i r a r  un poco e l  t rabajo ,  l o  que ha  t r a í d o  como consecuencia d e j a r  

de abas tecer  a l a s  i n d u s t r i a s ,  como s e r  Interamericana, Continen - 
ta l ,  Jimeno, e tc .  

- A 1  31 de diciembre t i enen  sa ldo  en cont ra  de 210 mil lones de escu- 

. dos en deudas a l o s  Bancos, La f a b r i c a  no t i e n e  respaldo económi- 

co para  que l o s  Bancos l e  den cr6di tos ,  

- Tiene una p a r t i d a  de 300 mil k i l o s  que l e  alcanza h a s t a  marzo. 

- Neces i t a r i a  100 mil lones de escudos más, l o  que da una c i f r a  t o t a l  

de 255 millones de escudos h a s t a  marzo. 

- Hay unanimidad e n t r e  l o s  obreros para e l  regreso d e l  señor Sumar; 

inc luso  en Coquimbo s e  l o  pidieron e l  s ind ica to  i n d u s t r i a l  y e l  p r o  

f e  s i o n a l  . 
- E l  t o t a l  de l a  deuda de l a  f a b r i c a  s e r í a  de 510 mil lones de escudos. 

- Respecto de l a  f á b r i c a  en Punta Arenas, CORFO l e  da 2 mil lones de 

k i l o s  de lana ,  Su capacidad i n s t a l a d a  e s  de 4 millones de k i l o s  s i n  

l a v a r ,  Hace tops  ( foné t i ca )  peinado, y puede hacer lo  cardado, para 

a b p t e c e r  a c a s i  toda l a  i n d u s t r i a  nacional  de ese  t ipo .  

Conaidera que CORFO debió dar  i g u a l  oportunidad a Continental  y a 
o t r a s  f a b r i c a s  que h i l a n  mucho m & s  f i n o  de l o  que puede hacer  Lane- 

r a  Aust ra l ,  

- L a  f8br ica  de Punta Arenas se  maneja a l l &  mismo, Se dejó de consal; 

t a r  técnicamente a l a  c e n t r a l  de l a  firma en Santiago, por l o  c u a l  

no t i e n e  í n d i c e s  n i  e s t ado  de producción n i  antecedentes sobre l a  

s i t u a c i ó n  de l o s  obreros. 

- Los obreros  esperan que vuelva e l  a n t e r i o r  dueño, pero no se  pronuz 

cian, Hay 205 obreros,  en c i rcuns tanc ias  de que se neces f t a r i an  

103, l o  que inc ide  en e l  cos to  de produccian. 

f) E l  señor Carlos PQrez da l o s  s i g u i e n t e s  antecedentes sobre Rayonhil: 

- Produce algodón a r t i f i c i a l  y f i b r a  a r t i f i c i a l .  

- Están en e l  máximo de producción que l e s  permite l a  materia  prima 

que t ienen,  Durante e l  periodo a n t e r i o r  se  l e s  cambió e l  p a i s  pro- 

veedor de materia  prima: a n t e s  e r a  de origen americano, que e s  l a  

que más se adapta a l  t r aba jo  de la i n d u s t r i a ,  y ahora s e  abastecen 

con ce lu losa  sueca que, debido a su grado de polimerización, t i e n e  
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mayor tiempo en e l  proceso, 

Resumiendo, s u  capacidad l e s  p e r m i t i r í a  producir 10 toneladas dia- 

rias de f i b r a ,  y con l a  materia sueca 6610 se  pueden programar 7 
toneladas,  Se es tán  haciendo es tud ios  técnicos  para superar  e s a  d i  - 
f i c u l t a d ,  debido a que e l  fu tu ro  cercano en l a  empresa e s  bas tante  

promisorio por t r a t a r s e  de algodón a r t i f i c i a l ,  Están en contac tos  

con Colombia para exportar  producción a l  mejor precio,  I ,80 dd la r  

por k i l o ,  Para  exportar  s i n  desabastecer  e l  mercado nacional,  que 

también muestra tendencia a aumento en e l  consumo, es indispensable 

aumentar l a  produccibn, Ex i s t e  escasez de ce lu losa  en e l  mercado 

mundial --su s tock alcanza 8610 h a s t a  junio d e l  presente año--, por 

l o  cua l  s e  e s t án  haciendo ges t iones  en Suecia,  EE. UU. y Canadá para 

conseguir la ,  La ce lu losa  nacional  no e s  ap ta ,  pero se  podria  t r a t a r  

de mejorar un poco, l o  que podria  b a j a r  l a  producción o aumentar e l  

cos to ,  

- Rayonhil no e s  i n d u s t r i a  t e x t i l  propiamente t a l ,  s ino ,  más bien,  qu& 
mica; pero c a s i  toda l a  producción de h i l ado  y f i b r a  va  a la  indus - 
t r i a  t e x t i l  y tambi6n s e  vende p a r t e  de l a  producción de Qcido sulfG - 
r i c o ,  que e s  insumo de l a  i n d u s t r i a ,  

- Sus ventas  l e s  permiten tener  s tock para s ó l o  10 d ias ,  pero han ten& 

do que otorgar  plazos, 1 

& - A l  11 de septiembre t e n i a  patrimonio negativo. i e n e  122 mil lones 

624 m i l  escudos de deudas con Bancos. 

- Los próximos d í a s  l l e g a r a  un barco con 500 toneladas de ce lu losa  su2  

ca  que no podran r e t i r a r  por falta de fondos, Necesitan más c a p i t a l  

debido a l a  escasez  mundial de celulosa. 

- Para  e l  primer t r imes t re  d e l  año neces i t a r san  170 millones de escudos, 

Los informes tecnicos  son bas tan te  opt imis tas  respecto  de un pos ib le  

aumento de l a  produccibn, l o  que l e s  p e r m i t i r i a  e n t r a r  a l  mercado de 

exportación. 

E l  gran stock que tenían en septiembre l e s  permite i r  formando luego 

e l  c a p i t a l  de t r aba jo ,  

- Los pagos previs ionales ,de  impuestos, sueldos, e tc . ,  e s t án  a l  d ía ,  

- Tienen en San Juan de L lo l l eo  una p lanta ,  

- La gente mira con optimismo l a  pos ib le  l l egada  de l a  sociedad anónima, 

- xn t o t a l  hay 480, e n t r e  empleados y obreros,  A l  11 de septiembre eran 

520, La reduccibn se  produjo por  algunas detenciones y renuncias. E l  

personal que hay en l a  ac tua l idad e s  e l  necesario,  
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g) E l  Coronel e n  R e t i r o  eeñor Baesa, informa sobre l a  e i tuac ión  

de S.A.i!arur, l o  s igu ien te :  

L a  sociedad e s t á  c o n s t i t u i d a  por 2 m i l  300 a c c i o n i s t a s ,  con 

40 mi l lones  de acc iones  con un v a l o r  de l i b r o s  a l  30 de no- 

viembre de Eo 2O,5O y que s e  co t i zan  a 33 escudos a l  15 de ene- 

r o  en curso. 
- Tenía a l  17 de septiembre una pérdida de 206 mi l lones  464 

m i l  escudos, acumulativa de 1971 a 1973. 

A l  30 de noviembre de 1973 e l  balance mensual a r r o j a  una 

ulíi3.idad.de 446 mi l lones  927 m i l  escudos, también acumula- 

t i v a ,  o sea  descontando l a  perd ida  e x i s t e n t e ,  l o  que s i g n i -  

f i c a  una recuperación de 653 mi l lones  391 m i l  escudos. 

Cuando r e c i b i ó  l a  p l a n t a  t e n í a  un sobregi ro  de 454 mil lones 

541 m i l  esaudos, y a l  30 de noviembre de 1973 hay un sobre- 

g i r o  de 71  mil lones 970 m i l  eecudos, l o  que s i g n i f i c a  una 

recuperación de 382 mi l lones  576 m i l  escudos. 

En septiembre e l  c a p i t a l  de explotación,  que e r a  negat ivo,  

ascendía  a 171 mi l lones  964 m i l  escudos, en t a n t o  que ac- 

tualmente e s  de 467 mi l lones  323 m i l  escudos. 

Se estima necesar io  un c a p i t a l  de explo tac ión  de un m i l  

millonee de eecudos, 

En consecuencia, hay un d e f i c f t  de aproximadamente 500 m i -  

l l o n e s  de escudos, que e e ,  precisamente,  l a  suma que e s t á  

pidiendo a l a  CORFO para  f i n a n c i a r  580 tone ladas  de algo- 

dón americano, pa ra  l o  cua l  ya t i e n e  l í n e a  de c rhd i to ,  a 

p r e c i o  favorable ,  85 centavos de dó la r ,  con 10% m a s  por  

derechos de Aduana por  s e r  una mater ia  americana. 

- Para completar e l  año, f a l t a n  3.700 toneladas  de algodón. 

Tiene s tock  asegurado h a s t a  mayo, pero no t i e n e  pa ra  junio 

y ju l io .  De agos to  a diciembre h izo  un c o n t r a t o  muy favo- 

r a b l e  de 2 m i l  tone ladas  de algodón mejicano a 84 centavos 

de d b l a r  l a  l i b r a .  

- Tiene deudas por  ven ta  de algodón. En septiembre, Yarur 

e r a  l a  única  i n d u s t r i a  que t e n i a  algodón. Tenia p a r t e  de 

un algodón ruso  de un c t t o .  de 13 m i l  toneladas,  d e l  cua l  

habían l l egado  4 m i l  700. E l  r e s t o  no l l e g b ,  porque no si- 

guieron cumpliendo e l  c t t o .  Está haciendo e s t u d i o s  para de- 

mandar a la firma por incumplimiento; es t ima que se  des is -  

t i e r o n  de segu i r  enviando e l  pedido por e l  ba jo  p rec io  a 

que s e  compró. 

- Hace no ta r  que s e  l e  ha presentado e l  s i g u i e n t e  problema, 

muy molesto: l a  mieibn en  septiembre e r a  n - 3 -  1-1 a - 2 - - - L  . 
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no pa ra l i za ran ;  con ta l  ob je to ,  Yarur f a c i l i t ó  algodón a 

numerosas i n d u s t r i a s ,  e n t r e  e l l a s ,  Hirmas, Sumar, Ti ix t i l  

Sudamericana, Chiteco, pero r e s u l t ó  que despues de l a  r e -  

v i s i ó n  de l o s  Inspec to res  de l a  Con t ra lo r i a ,  s e  encontra- 

ron con l a  so rp resa  de que e se  algoddn e s t a b a  en almacen 

p a r t i c u l a r  de Aduana. Los inspec to res  ordenaron hacer  una 

autodenuncia, l o  que s e  e fec tuó  --si mal no recuerda,  don 

Hernkn Leigh conversó e s t e  problema en  l a  Aduana--; pero 

e l  asunto  s e  ha i d o  "encrespandov y l o  han llamado a de- 

c l a r a r .  Formula l a  p e t i c i ó n  de que e s t e  problema se a r r e -  

g l e  mediante l a  d i c t a c i ó n  de un decreto,  

- Actualmente hay 846 empleados y 1.527 obreros ;  en t o t a l  

2.373 personas en l a  p lanta .  No hay exceso de personal.  - No t i enen  problemas en l a  venta.  En septiembre s e  vendie- 

ron 94 mil lones de escudos; en  oc$ubre,yn m i l  56 millones;  

en noviembre, un m i l  537 mi l lones  y en diciembre un m i l  

588 millones.  Todos l o a  pagos e s t á n  a l  d í a ,  t a n t o  de r e -  

muneraciones, como de p rev i s ión  e impuestos. Hay v a r i o s  

j u i c i o s  pendientes  desde hace años. 

Los pagos a l o s  proveedores s e  hacen den t ro  de l o s  45 d í a s  

y las  f a c t u r a s  por cobrar  representan  un c r é d i t o  promedio 

de 45 d ías .  

- Exis t e  un proyecto de ampliación de l a  f á b r i c a  desde 1969. 

- La p l a n t a  de acabado t r a b a j a  3 d í a 8  a l a  semana, y e l  r e s -  

t o ,  todo e l  tiempo. Actualmente se t r a b a j a  a l  máximo d e l  

rendimiento. 
- Se n e c e s i t a r í a  contar  con e l  a v a l  y e l  apoyo d e l  Gobierno 

para  obtener  c r é d i t o  pa ra  compra de mater ia  prima a f i n  de 

l l e g a r  a l  c a p i t a l  de explo tac ión  seaalado de m i l  mil lonee 

de escudos, a l  que s e  podría  l l e g a r  en 6 u 8 meses más. 

- Para  e l  primer t r i m e s t r e s  de e s t e  año n e c e s i t a r í a  500 m i -  

l l o n e s  de escudos. - A Hirmas l e  p r e s t ó  233 mil lones  de escudos en algodón hace 

3 Ó 4 meses, pero ~ i r m % / & $  podido pagar por  no haber obte- 

nido e l  c r é d i t o  en e l  Banco. 

- E s t a  i n d u s t r i a  f u e  l a  primera que s e  tomaron, de modo que 

tuvieron  bas t an te  tiempo para  conc ien t i za r  a l  personal ;  s i n  

embargo, l a  opinión de 6 s t e  e s t &  d iv id ida  en un 5%. 

h) E l  Coronel S r .  Tosso, informa sobre Comandari en l o s  s iguien-  

t e  S términos : 

- Actualmente, por primera vez en su h i s t o r i a ,  l a  t o t a l i d a d  

de l a  i n d u s t r i a  s e  encuen t ~ a  on **- -- -' - -- - - 
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aprovechado para r e v i s a r  e l  estado de l a  maquinaria. 

La opinión d e l  personal  respec to  de l a  devolución de l a  

i n d u s t r i a  e s  favorable ,  siempre que se  es tab lezcan  las 

conquis tas  s o c i a l e s  obtenidas  durante  l o s  ÚItimoe años 

y queden claramente e s t a b l e c i d a s  en las  nuevas condicio- 

nes  d e l  E s t a t u t o  Soc ia l .  

Actúa como Asesor Técnico e l  Sr .  Manuel Comandari. 

L a  producción e s  2 veces l o  que s e  vende. 

Los t r aba jadores  son 1.517 personas. 

Desde diciembre se e s t á  tramitando un c r é d i t o  por 171 
mi l lones  de escudos, pero l o s  bancos p a r t i c u l a r e s  no 

e s t á n  en condiciones de o t o r g a r l o  con d i spon ib i l idades  

propias ,  

Se han pagado l o s  sue ldos  y s a l a r i o s ,  l a s  l e y e s  s o c i a l e s  

y g r a t i f i c a c i o n e s ,  pero no han cancelado a l o s  proveedo- 

r e s  de mater ias  primas. 

Para enero f a l t a n  183 mi l lones  de escudos; 700 mi l lones  

pa ra  e l  t r imes t r e .  

En septiembre l a  i n d u s t r i a  no t e n i a  mater ia  prima. 

Estima que las  ven tas  deben mejorar por e l  cambio de es- 

tación.  

i) E l  seíior Armando Croxat to da cuanta  d e l  es tado  de Rayon Said,  

I n d u s t r i a s  Químicas S .A, : 

- Cuenta con 2 p l a n t a s  de producción manejadas en forma in -  

dependiente: una en Q u i l l o t a ,  que produce derivados de celu- 

l o s a ,  i g u a l  que Rayonhil, y ,  además, celofán.  La o t r a  plan- 

ta e s t 6  ubicada en  MaipÚ y e s  h i l a n d e r í a ;  produce h i l ado  de 

t r e v i r a  rayón obtenida,  naturalmente,  de l a  p l a n t a  de Qui- 

l l o t a  $ de t r e v i r a  comprada a veces aqu i  en  Chi le  a ~ u s m i c a  

Hoescht,y,  en o t r o s  casos,  importada de Alemania. 

- E l  personal  de las 2 p l a n t a s  suma 2 m i l  personas. En QuilLo- 

t a  hay 100 6 120 personas en exceso. Maipú e s t á  con 9a dota- 

c ión necesa r i a  para  su  t r a b a j o  normal. En ambas p l a n t a s  s e  

l a b o r a  las 24 horas  d e l  d í a s  y l a  producción e s  normal, con- 

s iderando e l  d e t e r i o r o  que hubo, e n  e s p e c i a l  en Q u i l l o t a ,  

por f a l t a  de mantención adecuada durante  3 años. E l  e s p í r i -  

t u  de t r a b a j o  e s  bas t an te  acentuado y hay f ranca  colabora- 

ción. Problemas l a b o r a l e s  no hay. 

La tendencia  de todo e l  personal  e s  acep ta r  l a  devolución 

de l a  empresa a s u s  l eg í t imos  p r o p i e t a r i o s  s i n  poner o t r a s  

condiciones que las que s e  han mencionado públicament-e 
- - 
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- LOS p r i n c i p a l e s  problemas de ambas p l a n t a s  der ivan,  especl-  

f icamente,  de l a  p a r t e  f inanc ie ra :  c u b r i r  importaciones de 

mater ias  primas y e l  desenvolvimiento o r d i n a r i o  de l a  empre- 

sa. En e s t e  momento e l  problema má8 grave e13 mater ia  prima 

para l a  p l a n t a  de Q u i l l o t a ,  que s ó l o  t i e n e  h a s t a  mareo. S i n  

embargo, hay una p a r t i d a  de 1.500Jtonelaaas de ce lu losa  que 

no s e  puede r e t i r a r  por S a l t a  de medios. Se e s t á  gest ionan-  

do un c r k d i t o  en CORFO, pero l a  respues ta  de é s t a  e s  l a  m i s -  

ma que señalaron o t r o s  Delegados en e l  s en t ido  de que l a  em- 

p resa  debe contar  con s u s  propios medios para desenvoiverse.  

S i n  embargo, considerando que e s t a  i n d u s t r i a  quedó p rác t i ca -  

mente s i n  c a p i t a l  de t r a b a j o  -- problema común en e l  ramo--, 

r e s u l t a  d t i i c i l  a l  cabo de t r e s  meses t ene r  d inero  su f i c i en -  

t e  para  pagar l a s  importacionee de l a  mater ia  prima que s e  

consumirá en tres meses más. 

- Neces i ta  250 mil lones para desaduanar y pagar las 1.500 to- 

ne ladas  y nada más pa ra  e l  primer t r i m e s t r e ,  porque l o s  in-  

g r e s o s  o r d i n a r i o s  cubr i r án  l o s  demás gastos .  

La  p l a n t a  de MaipÚ t i e n e  un problema similar, aunque más pe 

queño. A mediados de f eb re ro  r e c i b i r á n  100 tone ladas  de t r e  

v i r a ,  por 100 mil lones de escudos, y no hay d inero  pa ra  de- 

saduanarlas.  

- Respecto d e l  personal ,  no hay problemas. Se acep ta  l a  devo- 

luc ión  de l a  empresa como una cosa na tu ra l .  

- La deuda con l a  GORM) a l  31 de diciembre eon 170 mil lones 

m A s .  E l  a c t i v o  de l a  empresa son m i l  mil lones de escudos. 

E l  señor  Hepp, Delegado en Sumar, inmorma 

l e  manifestó a l  Sr.  G r a l .  Nufío que podría  segu i r  colaborando h a s t a  

e l  30 de e s t e  mes. 

E l  señor  Car los  P6rez expresa que hab i tua l -  

mente l a  ce lu losa  e s t á  gravada con derechos a r a n c e l a r i o s  bas t an te  

importantes ,  a l rededor  d e l  5056, 106 que no e s t á n  considerados den- 

t r o  de l a s  c i f r a s  que se  han dado, porque desde hace LO años s e  dic- 

tabazun decre to  que l i b e r a b a  a l a  ce lu losa  de e se  gravamen para  po- 

n e r l a  en s i t u a c i ó n  similar a l  algodón. Se presentó l a  s o l i c i t u d  pa- 

ra que se redac te  e l  dec re to  en noviembre a l  Banco Cent ra l ,  e l  cua l  

e s t a r í a  detenido debido a l a  p o l í t i c a  enunciada por e l  s eñor  Minis- 

t r o .  S e r í a  un a l i v i o  para las empresas que nuevamente se d i c t e  e l  

decre to ,  pues de l o  c o n t r a r i o  h a b r í a  que aumentar las c i f r a s  de l o s  

d h f i c i t s .  
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E l  señor  Saavedra d ice  que desea hacer  una 

consu l t a  de c a r á c t e r  gene ra l  r e l a t i v a  a l a s  i n d u s t r i a s  l ane ras .  Se- 

ñ a l a  que h a s t a  1973 s e  hab ía  d ic tado  un decreto que p roh ib ía  l a  ex- 

por tac ión  de lana .  Agrega que e s  a sp i r ac ión  de las  i n d u s t r i a s  ?a que 

s e  renueve e s e  decre to  para  1974, a  f i n  de e v i t a r  que queden desa- 

bas t ec idas  las p l a n t a s  ch i lenas .  Hace n o t a r  que e l  problema e s  p e l i -  

groso,  porque internacionalmente l a  l a n a  t i e n e  mayor v a l o r ,  

Mani f ies ta  que CORFO compró 2 mi l lones  700 

m i l  k i l o s  de l ana ,  haciendo un semiestanco, y s e  operó en una fo r -  

ma t an  prudencial  para  las p l a n t a s  en v í a s  de e v o l u c i ó n ~ o  de p a r t i -  

c u l a r e s  de manera ta l ,  que s e  compró m&s que las necesidades de las  

i n d u s t r i a s  de l a n a  e s t a t i z a d a s  y que, por o t r a  p a r t e ,  se adqu i r ió ,  

por ejemplo, e l  50% de cada l o t e  especificamente en Magallanes, Agre- 

ga que s i  a é l ,  productor de l a n a  de Magallanes, l e  han comprado l a  

mitad, e s t á  f inanciado en l a  p a r t e  emergente do l a  e s q u i l a  y de f i -  

nanciamiento inmediato; luego,  e l  o t r o  50$, para t e n e r  acceso a com- 

p r a r l o ,  t endr í an  que pagar un p rec io  exacto.  Considera é s t a  una po l í -  

t i c a  e r r a d a  y agrega que ya e s t a  hecho e l  daño. Cree que un semies- 

tanco e s  peor que un estando t o t a l  para  1974 y hace no ta r  que has t a  

e s t e  momento las  i n d u s t r i a s  privada=. y las  en v í a s  de evolución no 

han podido a d q u i r i r  un s o l o  k i l o  de l a n a  nacional ,  porque no t i enen  

f inanc ian ien to ,  bque  considera grave. 

Deja planteado e l  problema porque l o  consi-  

de ra  bas t an te  del icado.  

E l s ñ o r  Almirante Merino d ice  que no habrti 

exportación de lana.  

E l  señor  General Hepp d ice  que qu ie re  toca r  

un punto a j eno  a la mater ia  que e s t á n  t ra tando,  pero que s e  r e f i e -  

r e  a las i n d u s t r i a s  t e x t i l e s  en general .  

Expresa que en Sumar hay 8 s i n d i c a t o 6  y que 

cada uno t i e n e  conquis tas  l a b o r a l e s  d i f e r e n t e s  obtenidas  en l o s  d i -  

ve r sos  convenios, Aparte e sos  s i n d i c a t o s ,  e s t 6  e l  de l o s  g r á f i c o s ,  

que s e  r i g e n  por las normas de l o s  p e r i o d i t a s  y o t r a s  t r a b a j a d o r e s .  
' 

que laboran  en l o s  t e l a r e s  de l a n a  que t i enen  l a  conquista  de que 

no pueden a tender  más de 2 t e l a r e s ,  motivo por  e l  cua l  no se puede 

renovar l a  maquinaria, S i  s e  quiere  modernizar, por ejemplo, la  plan7 1 
t a  Sedas, que e s  l a  más an t igua  de Sumar, pues t i e n e  como 30 aiios , 
y s e  mantiene l a  condición d e l o s  dos t e l a r e s  por t r aba jador ,  s e r í a  

antieconómica l a  producción. 

Estima conveniente a r r e g l a r  l a  s i t u a c i ó n  

de los convenioe en forma g loba l ,  a f i n  de que cada s i n d i c a t o  no 

cuente con g r a n j e r í a s  espec ia les .  
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L a  Jun ta  dispuso s e  pus ie ra  en conocimiento 

d e l  señor  Minis t ro  de Hacienda l a  s i t u a c i b n  creada en Aduanas por 

e l  Delegado de Yarur, señor  Coronel (R) Baeza, para  que se  propon- 

ga una solución.  

A cont inuación,  e l  seiior Almirante Merino, 

agradece a l o s  delegados l a s  informaciones que han proporcionados, 

recomendando las r e s e r v a s  d e l  caso sobre las mater ias  t r a t a d a s .  

Se l e v a n t a  la ses ión  a las  18.30 horas.  

Almirante 
en Je fe  de l a  Armada y Miembro 
l a  Junta de Gobierno. 

LUTZ URZUA 


